

terreur même jusque dans le sanctuaire. Grâce à Dieu ! nous avons échappé à ce danger ; le même pilote est resté au gouvernail pendant que la barque a traversé cette mer semée d'écueils. Pie IX a été un nouveau St. Pierre par la longueur de son pontificat.

2o. Pie IX a été un autre St. Pierre par la grandeur des privilèges. Je trouve que le Sauveur a accordé quatre faveurs spéciales à St. Pierre : premièrement il lui a accordé de marcher sur les eaux, pendant quelques instants. Et le long Pontificat de Pie IX n'a-t-il pas été une marche constante sur les eaux ! Qu'a été le monde autour de Pie IX, sinon un océan agité, écumant, furieux. Et qu'a-t-on vu sur la cime de ces vagues frémissantes ? Un vieillard, un Pontife marchant calme et résolu, sans craindre d'être englouti dans les abîmes. Le Prince de Galles a vu ce vieillard marcher sur les flots, et il s'est approché pour contempler de près cette merveille, et il a courbé son front devant Pie IX : Le Roi de Grèce a entendu parler de cette merveille ; il est venu aussi pour voir le vieillard marcher sur les eaux, et il gardera le souvenir ineffaçable de ce qu'il a vu ; l'Empereur du Brésil lui-aussi, a quitté ses lointaines terres pour aller contempler le vieillard marchant sur les eaux ; et le spectacle le plus étonnant a été de voir, tout dernièrement, cet homme à la figure si assurée, Victor-Emmanuel, qui se croyait si solide sur un sol durci qui avait porté toute la gloire de l'empire romain, tendre lui-même une main suppliante vers le